

Cependant, on le trouve relaté tout au long dans les *Souvenirs sur Mirabeau*, rédigés par Etienne Dumont, de Genève, lequel fournit au célèbre tribun, dont il fut le secrétaire, la substance de ses plus fameux discours.

Vers la fin de février 1792, Dumont revenait d'Angleterre à Paris en compagnie de Talleyrand, qui avait été chargé à Londres d'une sorte de mission diplomatique secrète. " Talleyrand, écrit Dumont, aimait à tenir une société dans le petit espace carré d'une voiture, parce que la conversation, dont il faisait ses délices était plus intime et point interrompue. Les espérances, les projets de grandes vues animaient les esprits ; ils n'y eut pas un quart d'heure de langueur et d'indifférence. Il conta les anecdotes les plus singulières, et entre autres la manière dont s'était faite la consécration du nouveau clergé. Il avait fallu trois évêques pour cette opération ; ses deux associés, l'évêque de Lida et l'évêque de Babylone, avaient hésité jusqu'au dernier moment. Rien de moins canonique que le moyen dont il s'était servi pour décider l'un d'entre eux, qui voulait se retirer à tout prix et faire avorter l'entreprise. Effectivement, l'évêque de Lida ayant dit à Talleyrand que l'évêque de Babylone chancelait dans sa résolution, Talleyrand alla faire une visite à celui-ci, et pour lui faire une leçon détournée, il lui dit que leur confrère l'évêque de Lida était sur le point de les abandonner ; qu'il savait à quoi cela les exposait de la part du peuple, que pour lui sa résolution était prise, qu'il ne voulait pas s'exposer à être lapidé par la populace, et, faisant joier dans sa main un petit pistolet d'une manière assez menaçante, il dit à l'évêque de Babylone qu'il était prêt à se tuer lui-même si l'un des deux venait à le trahir. Cette menace fit son effet. Une peur en surmonta une autre ; le brevinaire qui servit à convaincre les associés de Talleyrand était à peu près de la même nature que celui du coadjuteur de Paris. "

" Une installation faite pour ainsi dire à main armée excitait bien en moi, conclut Dumont, quelque scrupule. " Ce scrupule était, en France, partagé par bien des âmes, et il n'y a pas lieu de s'étonner des différences qu'on ne put, dès lors, s'empêcher de mettre entre les prêtres jureurs et les prêtres non jureurs. Aussi bien ceux-ci devenaient-ils en butte à des vexations multipliées et à des persécutions croissantes. De là les abjurations publiques que, le 6 mai 1791, répondant à un discours de Fox, Burke ne craignait pas de leur adresser du haut de la tribune anglaise, les conviant à venir chercher sur le sol britannique un asile qui ne leur ferait pas défaut. " Venez parmi nous, s'écriait l'éloquent orateur ; venez rendre témoignage de la tolérance, pontifes et pasteurs qu'elle a dépouillés, chassés et proscrits ; venez parmi nous. Vous n'avez pas un moment à perdre pour fuir le martyr qui vous attend dans votre patrie. Venez aussi, Filles de Saint-Vincent-de-Paul, anges de la charité chrétienne, vous qui avez été arrachées des hospices où vos soins guérissent les malades,